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神州大地上，有一群
“拍星星”的人

北京时间 2022 年 6 月 5 日，酒泉卫

星发射中心。

晨曦中，搭载神舟十四号载人飞船

的长征二号 F 遥十四运载火箭在发射塔

架上静待出征。

发射！神舟十四号载人飞船成功

进入预定轨道。

此刻，距离酒泉卫星发射中心 1000

多公里外的北京朝阳区，航天爱好者刘

云强和朋友们守在电视机前观看了直

播。

“这一天我们已经等了好长时间。

没法去发射现场，我们相约一起观看直

播。”刘云强激动地说。

刘云强上一次与朋友们相约，还是

在 5 月份。

5 月 15 日，一个消息被很多天文爱

好者网站置顶：今晚国际空间站和中国

空间站会在几分钟内相继过境。

两大空间站同框的机会，谁都不愿

错 过 。 天 还 没 黑 ，刘 云 强 就 收 拾 好 装

备，和他的朋友们赶到拍摄地点，抢占

最好的机位。

镜头框住的那片天空，逐渐由明转

暗。墨色的夜空澄澈如洗，偶尔有几片

轻云飘过。终于，激动人心的时刻到来

了——

西南方向的天空中，一道“流星”缓

缓 划 过 天 际 ，那 是 国 际 空 间 站 ！ 紧 接

着，中国空间站从西面天空闪亮登场。

在摄影师镜头里，两大空间站的运

行轨迹浪漫地交织在一起，倚着绚烂的

星轨，伴着明亮的月光。

在这个美妙的夜晚，不只刘云强和

他 的 朋 友 们 欣 赏 到 了 这 次“ 空 中 邂

逅”。这样的美景，属于每一个人。

亲手拍摄到这一画面，小学生钟明

轩感慨：“看到两大空间站先后划过天

际，感叹于人类的勇敢和伟大！太空并

不寂寞，人类会向着太空探索的新征程

继续出发！”

神州大地上，有着这样一群“拍星

星 ”的人 ，追寻着中国空间站的轨迹 。

无论是寂寥的夏夜，还是寒冷的冬夜，

在都市郊区，在荒凉戈壁，在巍峨高山，

他们架起摄像机，拍下“中国星”最闪亮

的登场。一张张星轨的照片，就是他们

对中国航天事业最深情的告白。

情深意长的“天地对望”

北 京 、辽 宁 、山 西 、四 川 、湖 北 、广

东……自从中国空间站进驻太空以来，

祖国各地的摄影爱好者们纷纷拍摄到

了这颗“中国星”的过境照片。

通过中国载人航天工程办公室发布

的中国空间站运行轨道参数，在茫茫夜

空中找到中国空间站后，人们又该如何

用镜头拍好这颗“夜空中最亮的星”呢？

实际上，在 400 千米左右的距离，肉

眼能看到的中国空间站天和核心舱就是

一个小点。白天几乎看不到它，只有在

“凌日”（中国空间站从太阳前方飞过）的

时候才能用专业的设备观测和拍摄到。

到了晚上，由于空间站会反射阳光，所以

在夜空中它会格外显眼。摄影爱好者的

最佳拍摄时段，是在太阳落山后的 1～3

个小时和日出前的1～3个小时。

对普通摄影爱好者和航天爱好者

来 说 ，一 部 手 机 就 可 以 完 成 空 间 站 拍

摄。考虑到城市夜空较亮，ISO（感光

度）不宜太高，调整到 50 至 320 比较合

适；快门速度可设定为 20 秒或以上；对

焦选择无穷远。

“由于中国空间站过境时间较长，

几乎横跨整个天域，为最大可能保证过

境 照 片 的 连 续 性 ，达 到 最 好 的 成 片 效

果 ，我 们 可 以 使 用 三 脚 架 固 定 摄 影 设

备。”刘云强介绍说。

地球上的人们用镜头追寻着中国

空间站。同时，中国空间站上的镜头也

从太空中向地球投来深情的“目光”。

从太空看地球是什么样的？2021

年 8 月，神舟十二号航天员汤洪波透过

空间站的窗户，拍下了一张照片——蔚

蓝的地球与空间站橙色的太阳能帆板

交相辉映，被网友称赞“美轮美奂”。

夜空下的地球，别有一番韵味。当中

国空间站过境北京时，神舟十二号航天员

聂海胜拍下了一张北京夜景的照片。暗

色的星球上，星星点点的灯光连成一片，

一圈一圈向外扩散。以北京为中心，一条

条明亮的光带向全国各地蔓延开去。

与此同时，在北京郊外的山顶，许

多航天摄影爱好者拿着他们的镜头，也

拍下了空间站过境的瞬间。

此情此景，不由让人想起卞之琳的

《断章》——你站在桥上看风景，看风景

的人在楼上看你。

追寻心中的“启明星”

从地球上拍空间站，拍到的只能是

一个小点或一道星轨。那么，空间站的

高清“官宣 ”照又是怎么拍出来的呢？

这时候，不得不提到一个关键设备：载

人航天工程的舱外监视相机。

载人航天工程的舱外监视相机起源

于神舟一号的 CCD 光学相机。其核心

技术有三部分：摄像机光学传感器、视频

编码技术和架构技术。从神舟一号到现

在的神舟十四号，仅视频编码技术就已

经历多次迭代。对比载人航天工程从以

前到现在的影像，可以发现，照片和视频

的画质有了一个很明显的提升。

2021 年 7 月 4 日，神舟十二号航天

员聂海胜、刘伯明、汤洪波进行了中国

空间站阶段的首次出舱活动。有细心

的观众注意到，航天员出舱的电视画面

中，左下角出现了“天和舱外全景摄像

机 d”的字样。

为了更好地拍摄，科技人员创新了

基 于 多 相 机 同 时 拍 摄 的 全 景 成 像 方

法。将多个相机同时拍摄得到的图像

进行拼接，再配合舱外定向摄像机，就

可 以 实 现 全 方 位 无 死 角 的 舱 外 成 像 。

这也是中国空间站的亮点之一。

空间站的首次出舱活动，航天员刘

伯明和汤洪波的出舱任务之一，就是给

全景相机 A 增加一个延伸支架。这就

相当于给相机增加了一节“自拍杆 ”。

经 过 航 天 员 的 改 装 ，我 们 可 以 明 显 发

现，拍摄的视角覆盖得更全面了。

无论是“拍星星”的人，还是在星星

上 自 拍 的 人 ，内 心 中 都 追 寻 着 同 一 颗

“启明星”。

这颗“启明星”，发源于人们心中对

未知宇宙最原始的好奇。

科幻小说家刘慈欣是一名资深航

天 爱 好 者 。 只 要 有 机 会 ，他 就 会 去 酒

泉卫星发射中心观看卫星发射。孩提

时 代 ，刘 慈 欣 曾 亲 眼 看 见 中 国 第 一 颗

人造地球卫星“东方红一号”划过天空

的情景。在《三体》英文版自序《东方

红与煤油灯》里，刘慈欣写到自己最初

对于星空的向往都来自这次发射——

“ 村 中 的 破 旧 的 茅 草 屋 中 透 出 煤 油 灯

昏 暗 的 光 ”，少 年 的 他 心 中 却 豁 然 开

朗 ，“宇宙之广阔 ，远超过我的那种很

天真的想象”。

“东方红一号”，这颗在中国航天史

上具有划时代意义的“启明星”，也指引

了刘慈欣未来的人生道路。他将自己

对宇宙的好奇与探索写进小说《三体》，

又引起了更多人对宇宙的好奇。

这颗“启明星”，因国人对祖国最深

沉的爱而更加耀眼。

为了让“中国星”闪耀苍穹，一代代

中国航天人接续奋斗，燃烧青春。

2007 年，“嫦娥一号”成功绕月，欧

阳自远院士、栾恩杰院士和孙家栋院士

抱在一起，眼泪直流。当年意气风发的

青年，如今已满头白发。那一刻，他们

高兴得像个孩子，嘟囔着：“绕起来了！

绕起来了！”

“我们只有一条路：自力更生、艰苦

奋 斗 、自 主 创 新 。 中 国 人 只 有 直 起 腰

杆、挺起胸膛，自己去克服这些难处。”

欧阳自远院士说。

如今，这颗“启明星”吸引着越来越

多的人追寻。这条路依然艰难而漫长，

但 在 星 光 的 指 引 下 ，我 们 一 步 一 个 脚

印，走得愈发豪迈。

图①：航天员汤洪波拍摄的地球

美景。 资料图片

图②：航天员汤洪波从空间站拍

地球。 资料图片

图③：2021 年 12月 16日在国家速

滑馆“冰丝带”外拍摄的中国空间站过

境照片。 图片来自新华社

刊头设计：贾国梁

元 宇 宙 ，正 在 从 科 幻 走 进 现

实 ——确切地说，是走进现实中的虚

拟世界。这一切，离不开强有力的高

科技及其产品化基础设施设备的支

撑。而且，元宇宙不会单由哪一家公

司建成，也不会一蹴而就，它需要多方

参与和一定的时间。

客观上，元宇宙落地成真，相比由

计算机、网线、光纤、鼠标、移动通信、

智能手机、数据库、机房、交换器等组

成、运行与管理的互联网，要复杂得

多。建立在高科技基础上的元宇宙，需

要增强现实、虚拟现实、混合现实、扩展

现实、用户交互（人机交互）、计算机视

觉、人工智能、三维、云、大数据、区块

链、数字孪生、边缘与云计算、5G∕6G

等技术，并且还需要这些高科技对应

的基础设施与设备，包括普及的互联

网、高速宽带与移动通信设备、巨型服

务器，以及可穿戴设备等。这些高科

技与设施设备的研发、产业化、应用都

需要时间。

拿目前市场上的各种虚拟现实头

盔来说，有的用户戴上不久就会出现眩

晕、疲劳、眼花、恶心等感觉，不宜长时

间使用。这一问题，大大阻碍了元宇宙

的产品化和人们对元宇宙的接受。

元宇宙是一项远比互联网复杂的

庞大系统工程。现在，业界人士普遍

认为，元宇宙建成和实现至少需要 10

年，成熟则需要二三十年。中国社会

科学院的一位副研究员表示，我们距

离元宇宙基本场景的实现大概还需要

10～20 年时间。

这些都是现在的理想预测。至于

实际发展情况，则需要日后再作观察

和预测。用互联网 60 年的发展历史

和万维网 33 年的发展历史判断，对于

2021 年才刚刚“蹒跚起步”的元宇宙，

我们既要乐见其成，也要做好应对各

种困难与挑战的准备。

进一步说，作为重要公共社会空

间的元宇宙，还需多个“利益攸关方”

共同努力才能建成。这些利益攸关方

包括投资人、企业、科研人员、立法机

关、政府、非政府组织、法学研究者、法

律人士、媒体、高校等。投资人和企业

主要负责资金与算法控制；企业和科

研人员负责技术与内容研发及维护；

立法机关负责立法；政府负责法律与

政策的执行与监管；非政府组织、法学

研究者、法律人士、媒体等负责其他监

管；高校负责人才培养。

这样，各方形成合力，才能促使

“构想中的元宇宙”真正成为“真实化

的虚拟现实世界”。
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多年以后，秦亮依旧清晰记得第一

次来到海军航空大学某导弹实验室的

情景。

“你知道导弹也需要健康管理吗？”

这是秦亮到实验室报到时听到的第一

句话。为导弹“体检”，是实验室的主要

研究方向。

初至导弹实验室测试中心，一排排

检测设备映入眼帘。科研人员穿梭其

间，将从部队收集到的导弹状态数据导

入分析软件，一张“健康管理表单”随后

生成……眼前这一幕幕让秦亮既震撼

又兴奋。

在从事导弹测试技术研究多年的史

贤俊教授带领下，秦亮见到了三代通用测

试系统的样机。指着设备，史贤俊说着这

台设备背后的故事。那是无数个日日夜

夜的团队奋战，有成功的喜悦，也有失败

的落寞。“每一次挫折都是一次进步，失败

多了也就离成功近了。”史贤俊说。

实验室成立之初，国内导弹测试尚

处于起步阶段。“缺乏参考资料，我们只

能摸着石头过河。”面对不同类型的导

弹测试信号，史贤俊和他的团队通过仿

真建模，寻找信号的内在联系，尝试解

决通用化测试难题。

在日复一日的攻关探索中，设想一

步步变为现实。

2001 年，第一代通用测试系统研制

成功，检测能力全覆盖，实现了导弹通

用测试技术从零到一的突破。这项技

术荣获军队科技进步一等奖。最令史

贤俊高兴的是，他接到了许多来自基层

部队的电话。他们纷纷反馈，“好用管

用，工作效率大大提升”。

漫步实验室中，一个厚厚的本子格

外引人注目——上面记满了密密麻麻

的电话号码。这个本子是实验室研究

人员的“宝贝”，记录着各个部队的联系

方式。研究人员会定期致电各用装部

队了解导弹的使用情况，时间一长，本

子都被翻得卷了边。

“军事科研工作者不能关起门来做

学问，要把试验台搭在前沿战场。”这是

该实验室教授周绍磊的真实感受。专

注导弹保障研究 30 多年来，他和他的团

队像一群不断迁徙的候鸟，哪里装备有

保障需求，他们就“飞”向哪里。

“夏日海岸，外场温度接近 40℃，我

们顶着太阳在测试现场忙了一个多月，

没 回 过 一 次 家 ……”对 于 那 次 保 障 经

历，周绍磊印象颇深。

当时，某新型装备列装部队后“水

土不服”，故障频发。接到求助电话后，

他们前去应急维修。每一个信号、每一

个部件，他们一遍遍梳理分析，一个个

拆解测试，不放过任何一个问题隐患。

经 过 所 有 人 共 同 努 力 ，问 题 解 决

了。当看到导弹的尾焰闪亮天空时，周

绍磊激动得热泪盈眶。他拍着现场官

兵的肩膀说：“这次我可以放心地把它

交给你们了。”

这样一份“高大上”的事业，最需要

“接地气”。这是秦亮在实验室多年来最

深切的感受。奔波于实验室与演训场之

间，他的皮肤愈发黝黑，嗓门更加洪亮。

实验室里，刚评为副教授的秦亮正

带领十几名硕士和本科学员，围着一枚

导弹进行分析研究。当初的新人，如今

已经独当一面。现在的他，承担多项重

点课题的研究，完成多套设备的研制，

收 获 多 个 科 技 与 教 学 奖 项 和 发 明 专

利。秦亮一直致力于推动学员的“第二

课堂 ”深度开展 。“科研与教学反馈互

动，是我们不懈追求的目标。”秦亮说。

经过多年的奋斗发展，该实验室的

研究领域已覆盖导弹装备技术的方方面

面。不论是先期的技术准备还是后续的

论证评审，无论是工业部门的研制现场

还是训练演习的发射阵地，总能见到该

实验室专家教授的身影。他们已经成为

连接装备研制与战场使用的重要桥梁。

左图：某导弹实验室科研现场。

刘泽帅摄

为 导 弹“ 健 康 体 检 ”的 人 们
■李锟锋 杨洁瑜 姜子晗
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走进重点实验室
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元宇宙概念图。 王梦缘绘
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